

Comentario editorial

El año inició con muchos cambios en nuestra institución, los cuales generaron interrogantes, una de ellas es cómo operará la Secretaría de Cultura o qué pasará al dejar de formar parte de la Secretaría de Educación Pública; el cambio en la dirección de la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH) también significa transformaciones. En este contexto, la revista *Cuicuilco* continúa, las modificaciones en ella se consolidaron a lo largo de 2015, cuando logramos operar ya dentro de la Plataforma ojs (Open Journal Systems, por sus siglas en inglés), asunto que no fue sencillo pero indispensable para la continuidad dentro del padrón del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y para lograr la incorporación necesaria a portales e índices internacionales. Por ello agradecemos mucho el esfuerzo realizado por nuestros colaboradores, tanto autores como árbitros y a todo el equipo de trabajo que aceptó registrarse en la plataforma y aprender a usarla; no es muy difícil pero siempre es un trabajo más que requiere tiempo. Muchas gracias a todos los que lo llevaron a cabo por haber contribuido a este propósito.

Este número incluyó en su parte inicial temas de antropología y arqueología, en este caso, de México, iniciamos con el traje indígena de Chiapas, un análisis que resulta muy pertinente, pues habla de la situación de la vestimenta nativa de una región de Chiapas, pero el tema está presente en todo el territorio nacional, en algunos casos se va perdiendo el traje tradicional y en otros se va resignificando para su venta al turismo. Esto es importante para las comunidades, ya que es un elemento identitario, cuya transformación tiene impacto en la comunidad.

La historia reciente del estado de Guerrero y el recuento de la memoria y el olvido son temas del segundo artículo, de gran relevancia en el desgarrador contexto de la omnipresente violencia en esa entidad, que es

importante conocer y analizar a profundidad para poderla resolver. En ese sentido, este texto es un aporte significativo a dicha problemática.

La arqueología del área maya está presente con una interesante aportación sobre el Palacio de Yaxchilán, en el cual se revisan los trabajos previos y se analizan las fuentes arqueológicas y epigráficas para profundizar en los significados de ese espacio arquitectónico, y lo que implica el concepto de “palacio” en la región.

Las relaciones entre quienes curan y aquellos que hacen embrujos, desde la perspectiva del intercambio del don, en el caso de la Mixteca Alta, son el tema del último artículo de esta sección, que presenta una muestra de las distintas formas de hacer y temas que abordan la antropología y la arqueología.

El *dossier* temático “Evolución y cognición” nos introduce de lleno en el campo de la antropología física, con interesantes investigaciones que corren en vertientes paralelas: son avances de investigación muy especializados y artículos accesibles para quienes se interesen en el tema desde otras áreas del conocimiento.

Abrimos estos 12 meses con toda la energía y con la expectación por los cambios que vivimos. Esperamos que sea un buen año para todos.

María de la Paloma Escalante Gonzalbo